
В трех селах Крутихинского 
района за это лето была ре-
шена проблема с качеством 
питьевой воды. А в соседнем 
Каменском районе создают 
условия для юных жителей 
– там по программе «80x80» 
идет ремонт Корниловской 
средней школы.С

23 августа губернатор Александр 
Карлин посетил Крутихинский и 
Каменский районы. Глава региона 
оценил качество работ на объектах 
водоснабжения и в школах, встре-
тился с многодетной семьей, побы-
вал на ряде предприятий.

Важнейшая тема поездки – обе-
спечение жителей края питьевой 
водой надлежащего качества. Эта 
проблема является одной из самых 
актуальных. Именно поэтому в 
регионе принято без преувеличе-

ния экстраординарное решение –
реализация новой программы
«100 скважин». Были собраны заяв-
ки от муниципалитетов, выделены 
средства из бюджета края. В течение 
лета в подавляющем большинстве 
районов создаются новые объекты 
водоснабжения.

– Происходит качественное из-
менение в подходах, – отметил гу-
бернатор. – Если раньше мы были 
вынуждены реагировать на аварии, 
иными словами, латать дыры, то 
сейчас работаем уже на опережение: 
устраняем предпосылки аварий и 
нарушений режима систем жизне-
обеспечения.

Приоритет при включении в 
программу отдавали тем муни-
ципалитетам, где аварии либо уже 
были, либо существовала их вы-
сокая вероятность. Крутихинский 
район получил по программе сразу 
три новые скважины: в Крутихе, 
Долганке и Заковряшино. Это как 
раз те точки на карте района, ко-

торые были самыми проблемны-
ми. Кроме того, в Крутихе сейчас 
реализуется более емкий проект 
по строительству новой системы 
водозабора с соответствующей си-
стемой водоочистки. Первый этап 
работ будет завершен до 1 октября: 
станцию второго подъема введут 
в эксплуатацию и значительную 
часть населения районного центра 
гарантированно обеспечат водой. 
В следующем году предполагается 
строительство второй очереди – си-
стемы очистки воды до питьевых 
стандартов.

Нужно отметить, что в Крути-
хинском районе так масштабно не 
занимались решением вопроса с 
качеством питьевой воды уже много 
лет. Бурение трех скважин обошлось 
краевому бюджету в 2 млн 215 тыс. 
рублей.

– Деньги уже освоены. Все три 
скважины введены в эксплуатацию, 
– рассказывает глава администра-
ции района Сергей Дятлов. – Люди 

действительно очень довольны 
произошедшими изменениями. 
Мы подали заявку и на следующий 
год. Если еще две скважины будут 
одобрены, то вопрос с качеством 
питьевой воды в районе закроется, 
за исключением Буяновского сельсо-
вета. Но эту задачу мы постараемся 
решить своими силами.

Несмотря на то, что программа 
называется «100 скважин», по факту 
их делается больше, на общую сум-
му, превышающую 120 млн рублей. 
Задействованы почти все буровые 
установки, которые есть в регионе.

– Мы разбили территорию регио-
на на несколько зон. В течение лета 
работы должны быть выполнены,  
– говорит заместитель министра 
строительства, транспорта, жилищ-
но-коммунального хозяйства края 
Андрей Голубцов. – Такие масштаб-
ные действия на объектах водоснаб-
жения в крае не проводились еще 
никогда. Технические заказчики 
наблюдают за качеством проведе-
ния работ. Могу заверить, что оно 
будет соответствующее.

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
27 августа Ветер северный, 2-7 м/сек.,

с усилением до 13 м/сек.,
переменная облачность, без
осадков, утром местами туман.

28 августа Ветер северный, 2-7 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек.,
переменная облачность, без
осадков, утром местами туман.

Ветер северный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., без осадков, 

утром местами туман.
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Будем с кормами!
В крае продолжается кормозаготовительная кампа-

ния. Несмотря на погодные условия, темпы превышают 
прошлогодние.

Хозяйства региона уже запасли более 1 миллиона 560 ты-
сяч тонн грубых и сочных кормов. По данным Минсельхоза 
региона, получено около 16 центнеров кормовых единиц на 
условную голову.

Также аграрии начинают заготовку силоса. Кроме того, в 
хозяйствах имеется переходящий запас кормов с прошлого 
года. Таким образом, к зиме будет сформирован запас 25 ц 
к. ед. на голову.

Талантам –
именные стипендии

В крае определены студенты и аспиранты вузов, ко-
торые будут получать именную стипендию губернатора 
Александра Карлина в предстоящем учебном году. Такое 
поощрение они получили за достижения в учебе и ис-
следованиях.

Юноши и девушки показали высокие результаты в учеб-
ной и учебно-производственной деятельности, добились 
отличной и хорошей успеваемости по предметам профес-
сионального и общеобразовательного циклов. 55 студен-
тов и 15 аспирантов будут ежемесячно получать по 1350 и
2700 руб. соответственно.

Традиционно больше всего губернаторских стипендиа-
тов оказалось в Алтайских государственных техническом 
и классическом университетах.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Полмиллиарда
на лекарства

Правительство РФ распределило по регионам субвен-
ции на 2017 год, которые пойдут на помощь в обеспече-
нии лекарствами отдельных категорий граждан, а также 
специальными продуктами лечебного питания детей-ин-
валидов. Часть средств досталась и Алтайскому краю.

Всего регионам направили на эти цели 31,6 млрд рублей. 
За первые месяцы 2017 года в России увеличилось количество 
граждан, имеющих право на социальную помощь. Поэтому 
объем ассигнований увеличили почти на 1,5 млрд рублей. 

Алтайскому краю выделили 525,7 млн рублей. 

Смертину – перчатки,
Валуеву – мяч

Известный боксер и политический деятель Николай 
Валуев встретился 23 августа в Барнауле с российским 
футболистом Алексеем Смертиным.

Встреча произошла в Парке спорта Алексея Смертина, 
где проходит Детский международный фестиваль футбола. 
Валуев подарил футболисту пару боксерских перчаток, а 
Смертин вручил боксеру футбольный мяч.

Стоит отметить, что оба спортсмена нередко посещают 
спортивные мероприятия в Алтайском крае.

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

26 августа 1988 года, № 196 
«Ежегодно Узбекский шахматный клуб проводит чем-

пионаты, в которых участвуют и представители других 
республик. В недавно завершившемся таком турнире было 
ни много ни мало – 275 участников и участниц. Со старта 
лидерство захватил барнаульский кандидат в мастера спорта 
В. Суторихин. Экс-чемпион края провел турнир с подъемом, 
побеждал чуть ли не в каждой партии. В итоге он набрал
9,5 очка, такой результат оказался под силу только канди-
дату в мастера из Красноярска Л. Ерофееву.

Среди шахматисток с результатом 8 очков первенство-
вала барнаульская школьница Ирина Лихачева.

В. ИЛЬИН».

Заработали миллиарды

19  
   
А 

Работать на опережение

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Так называется крупный меж-
дународный фестиваль, на ко-
тором медицинский психолог 
из Алтайского края Алла Ло-
банова заняла второе место.

Международный фестиваль соци-
альных технологий в защиту семейных 
ценностей «За жизнь» является крупней-
шим ежегодным форумом международ-
ного русскоязычного общественного 
движения в защиту жизни, участники 
которого осуществляют свою деятель-
ность в целях прекращения убийства 
детей до рождения; оказания помощи 
беременным женщинам и семьям с деть-
ми; преодоления демографического 

кризиса на основе возрождения много-
детной семьи. В этом году он проходил 
14 – 17 августа в Москве.

Более 500 участников из 186 городов 
России, Белоруссии, Украины, Грузии, 
Сербии, Литвы, Италии и Испании со-
бирались в столице России, чтобы выра-
ботать меры, направленные на защиту 
человеческой жизни с момента зачатия, 
а также на преодоление демографиче-
ского кризиса.

Среди гостей – представители вла-
сти, науки, общественных организаций, 
православные священнослужители, 
врачи, педагоги, журналисты, деятели 
культуры, бизнесмены, активисты моло-
дежных организаций, а также частные 

лица с активной гражданской позицией. 
Россия была представлена на фестива-
ле самой многочисленной делегацией, 
насчитывающей представителей по-
рядка 200 различных организаций, 
действующих в 57 регионах страны. 

Алла Лобанова, медицинский психо-
лог краевого перинатального центра 
«ДАР», представляла Алтайский край.

Она защищала проект «Ответствен-
ное родительство» в номинации «Про-
свещение». Главная идея социального 
проекта – системное просвещение 
родителей, обучение преодолению се-
мейных и межличностных конфликтов. 
Просвещение родителей и обучение их 
бесконфликтному общению – средство 
развития способности разрешать кон-
фликты у самих детей и подростков.

Из 200 проектов, которые участвовали 
в конкурсной программе фестиваля,  
голосованием были выбраны 70 работ, 
а среди них жюри определило лучшие. 
Так, Алла Лобанова была удостоена ди-
плома победителя фестиваля «За жизнь», 
заняв 2 место. Коллектив краевого пери-
натального центра «ДАР» поздравляет 
ее с победой.

Подготовила Анна БОДАГОВА

Призовое место – «За жизнь»

За первое полугодие при-
быль выросла на 20% и соста-
вила 19 млрд рублей. Более 
60% прибыли пришлось на 
промышленные предприя-
тия. Хорошие цифры пока-
зало и сельское хозяйство: 
103,8% по отношению к 
январю – июню прошлого 
года. В этой сфере зафикси-

рована самая высокая доля 
прибыльных предприятий 
– 93,1%.

В целом в крае 70% круп-
ных и средних предприя-
тий завершили полугодие с 
прибылью, сообщает Мин-
экономразвития Алтайского 
края

Алёна ИВАНОВА  ХРОНИКИ АП  .

Крупные и средние предприятия края повыси-
ли прибыль по сравнению с прошлым годом. 

  НОВОСТИ .

Победы в Ташкенте

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

Алла Лобанова с наградами фестиваля.
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Губернатор Александр Карлин побывал в гостях у семьи Чирковых.

Дмитрий Гришин и Антон Овчинников – слесари Крутихинского
коммунального хозяйства.

Таких крупных работ на объектах водоснабжения в крае
не проводилось еще никогда.
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  ИННОВАЦИИ .

Барнаульское предприятие 
«Энергосберегающие техно-
логии» выросло из птенцов 
Алтайского бизнес-инкуба-
тора и за пять лет встало 
на крыло.Д    

Компания занимается производ-
ством светодиодного освещения. Сей-
час в ней трудится десять человек, 
а начинали дело вдвоем – директор 
Олег Донцов и его заместитель по 
развитию Николай Мошков. Оба – 
инженеры-физики.

«Людям, которые не имеют опыта 
предпринимательской деятельности, 
трудно создавать свой бизнес, – призна-
ется Олег Донцов. – Многие горизонты 
для нас были закрыты. Перед тобой 
стоит задача найти помещение для 
работы с клиентами. И если у тебя не 
налажено производство, нет выручки, 
то руки опускаются. А когда помеща-
ют в тепличные условия, помогают и 
консультируют, это очень помогает».

Николай Мошков вспоминает, что 
первая поставка составляла всего 16 
светильников. И ей компаньоны 
были рады, обеспечив экономным 
светом несколько рабочих кабине-
тов управления налоговой службы по 
Алтайскому краю. «Вот это прорыв», 
– думали компаньоны, собирая пер-
вый светильник целый день. Теперь 
за день удается коммутировать не-
сколько сотен устройств. Бывает, что 
предприятие работает в три смены.

В тот день, когда на предприятие 
с экскурсией прибыли журналисты, 
три специалиста усиленно занимались 
сборкой светильников. Инженер-ра-
диофизик Роман Ковалев старательно 
прикручивал матрицу со светодиода-
ми к радиатору, герметизировал ее с 
обратной стороны, а потом подключал 
блок питания.

«Эти шесть ламп устанавливают на 
20-метровую вышку, и они заменяют 
десятки ламп накаливания», – хва-

лился инженер. Такие светильники 
компания изготавливает для горняков 
Казахстана.

В прошлом году Алтайская торго-
во-промышленная палата и краевой 
центр поддержки экспорта органи-
зовали поездку в Павлодар на меж-
дународную выставку, посвященную 
энергосбережению. В ее рамках состо-
ялась конференция, где алтайская 
компания рассказывала о своей раз-
работке – сверхмощном светильнике. 
Информация вызвала живой интерес 
у казахстанских горняков, которые 
использовали для освещения карье-
ров лампы накаливания. Около года 
ушло на разработку и согласование 
конструкции светильников. В ре-
зультате угле- и золотодобывающие 
компании разместили у барнаульцев 
крупный заказ.

И в этом году инженеры предпри-
ятия разработали светильник, ко-
торый стимулирует рост растений. 
Вообще-то, фитосветильники уже 
не новость для рынка, но Николай 
Мошков говорит, что их устройство 
будет в несколько раз экономичнее 
и долговечнее существующих.

Сам светильник проверяют в био-

логической лаборатории Алтайского 
госуниверситета. Предварительные ре-
зультаты говорят о том, что устройство 
дает прирост биомассы на 20 – 30% по 
сравнению с обычными светильника-

ми. Массовое производство планиру-
ется на конец этого года. Посмотрим, 
что из этого получится.Н  

В начале своей деятельности руко-
водству компании приходилось дока-
зывать проектировщикам перспектив-
ность светодиодных светильников. 
Сейчас уже никто не закладывает в 
проект лампы накаливания или люми-
несцентные. Естественно, на растущем 

спросе появляются новые компании, 
желающие удовлетворить спрос. Но 
они стараются работать в своих по-
требительских нишах. Кто-то произ-
водит бытовые лампы, кто-то типовые 
промышленные. «Энергосберегающие 
технологии» стараются попасть в такие 
проекты, где требуются нестандартные 
решения, которые повышают имидж. 
Один из них – наружное освещение 
здания правительства края.

В прошлом году компания первая в 
Сибири получила сертификат на про-
изводство светодиодных светильников 
для больниц, школ и детских садов. 
«Процесс не был простым, – призна-
ется директор Олег Донцов, – на это 
ушел целый год».Ж  

Лето для «Энергосберегающих тех-
нологий» – жаркая пора в прямом и пе-
реносном смысле, так как надо успеть 
выполнить заказы на изготовление 
светильников для школ в рамках 
краевой программы по энергосбере-
жению. Предстоит собрать несколько 

тысяч устройств, а за год – несколько 
десятков тысяч.

Компания растет вместе с рын-
ком, расширяет штат работников, 
производственные площади: перед 
Новым годом переехала в новое зда-
ние. Владельцы стараются каждый 
сантиметр площади использовать 
эффективно. Но уже тесно в одном 
помещении, поэтому в ближайшее 
время планируется открыть второй 
сборочный цех.

Евгений ШУМИЛОВ
 (фото автора)

  В ГО РОДАХ И СЁЛАХ .
В формате 3D

В Кулунде в преддверии 100-летия райцен-
тра открылся современный кинозал.

В 2016 году Кулундинский межпоселенче-
ский Дом культуры стал победителем Всерос-
сийского конкурса на получение материаль-
ной поддержки для оснащения зрительного 
зала в формате 3D. Выделенные Фондом кино 
средства в размере 5 млн руб. потрачены на 
приобретение специализированного обо-
рудования, а на средства местного бюджета 
(2,3 млн руб.) произведена реконструкция 
зрительного зала РДК. Как рассказали «АП» 
журналисты газеты «Новости Кулунды», 

выступившие на церемонии открытия ви-
це-премьер Правительства Алтайского края 
А. Щукин и начальник управления по культу-
ре и архивному делу Е. Безрукова отметили, 
что Кулунда не случайно победила в конкурсе 
проектов. Кропотливая работа по формиро-
ванию пакета документов и возможности 
софинансирования позволили этому проекту 
воплотиться в жизнь.

Напомним, в крае это второй сельский ки-
нозал, работающий в современном формате, 
на очереди – открытие подобных залов в Бла-
говещенке и Змеиногорске.

Это наш флаг!
22 августа в Яровом провели патриоти-

ческий велопробег в рамках празднования 
Дня Государственного флага России. Более ста 
человек от мала до велика проехали с трико-
лорами по главным улицам города.

Сотрудники «Яровских вестей» рассказывают, 
что параллельно с праздничной программой 
на площади прошла молодежная акция по 
раздаче лент триколор и листовок с краткой 
исторической справкой о российском флаге. 
Каждый участник пробега получил в подарок 
от организаторов флажок, брелоки, магниты с 
символами России.

В рамках велопробега был объявлен конкурс 
на лучшее украшение велосипеда. Практически 
все участники тематически оформили своих 
двухколесных друзей. Организаторы определи-
ли трех победителей – Алину Капусту (МБОУ 
СОШ № 12), Алексея Иовенко (МБОУ СОШ № 14) 
и Галину Прохоренко (СПЧ № 61).

Завершилось мероприятие викториной от 
организаторов на тему «Символы России», где 

каждый участник за свои знания мог получить 
приз, а также флешмобом «Три цвета одного 
флага». Под аплодисменты участников и гимн 
России были выпущены воздушные шары бело-
го, синего и красного цветов, и еще долгое время 
жители Ярового могли наблюдать их в небе.

Память. Слава. Почёт
Значимым событием для жителей Кру-

тихинского района стало открытие Галереи 
почета и славы, где золотыми буквами вписа-
ны имена бывших работников ордена «Знак 
Почета» колхоза «Рассвет». Их трудовые будни 
– гордость земли крутихинской.

Во время торжественного открытия гале-
реи во вступительном слове ветеран труда 
колхозного производства Марина Исаева от-
метила, что особый рассвет колхоза пришелся 
на время руководства Василия Крутоголовых. 
Именно в это время колхоз, образованный в 
1962 году, за две пятилетки достиг наивыс-
ших показателей и был награжден орденом 
«Знак Почета».

Как сообщили «АП» журналисты газеты 
«Обская новь», 39 человек увековечены в исто-
рии района, для многих из них уже закрыты 
страницы книги под названием «Жизнь». Свет-
лая память… А живущим Лидии Берсеневой, 
награжденной орденами Ленина и Трудового 
Красного Знамени, Анатолию Березову (орден 
«Знак Почета»), Валентине Вычужаниной (орден 
Трудовой Славы), Эрне Кох (медаль «За трудовое 
отличие»), Петру Лукьянову (орден Трудового 
Красного Знамени), Виталию Бобровскому 
(медаль «За трудовое отличие»), Иде Штрак 
(медаль «За трудовую доблесть») – крепкого 
здоровья на долгие-долгие годы, чистого неба 
и душистого хлеба!

Сначала – чечевица

В Шипуновском районе в самом разгаре 
уборка чечевицы. Одними из первых эту 
культуру начали убирать в СПК «Быковский».

Ее там сеют уже не первый год. Общая пло-
щадь посевов чечевицы в хозяйстве составляет 

1300 гектаров, и больше половины уже убрано. 
Высевают культуру после озимой пшеницы, 
это способствует лучшему росту.

Урожайность «царицы бобовых» в этом 
году составила 8 – 9 центнеров с гектара – не 
самый высокий показатель, всему виной погода. 
Культуру сначала подсушило, а затем пошел 
сорняк. «Сейчас главное – убрать урожай как 
можно скорее», – подчеркнули в интервью га-
зете «Степная новь» аграрии региона. После 
завершения уборки чечевица отправится на 
доработку. На данный момент закупочная цена 
на нее невысокая – 20 тысяч рублей за тонну, 
поэтому пока культура будет находиться на 
складах. Как только уберут последний гектар, 
быковцы приступят к уборке пшеницы.

Оранжевое настроение
Оранжево-солнечные оттенки настрое-

ния у тех, кто сегодня ведет сбор облепихи 
в Усть-Алейском саду Калманского района.

К массовому сбору ягоды-целительницы там 
приступили с 18 августа, сообщили «АП» коллеги 
из «Зари Приобья». И именно в эти сроки созре-
вает ценная садовая культура, превращаясь в 
настоящую кладовую витаминов.

По словам руководителя отделения сель-

хозпредприятия ЗАО «Алтайвитамины» Юрия 
Баева, плантации облепихи занимают площадь 
160 гектаров, из них плодоносящей – 100 гек-
таров.

К сбору оранжевой ягоды привлекают мест-
ных жителей, приезжают желающие заработать 
из других сел района и Барнаула. За один кило-
грамм собранной ягоды там платят 25 рублей, 
расчет сразу.

42 километра по-белокурихински
Спортсмены из Белокурихи впервые при-

няли участие в Сибирском марафоне. Иван 
и Виктория Ратниковы пробежали классиче-
скую марафонскую дистанцию в 42 км 195 ме-
тров, став лучшими из 18 спортсменов края, 
принявших участие в этой дистанции.

Всего в XXVIII Сибирском международном 
марафоне, который проходил в Омске, при-
няли участие спортсмены из 23 зарубежных 
государств (Германия, США, Франция, Китай, 
Испания, Египет, Чили, Индия, Израиль, Казах-
стан, Австрия и др.) и 36 регионов РФ.

Старты были заявлены на дистанции 3 км, 10 км, 
полумарафон – 21,1 км и классическая марафонская 
дистанция – 42 км 195 метров. В общей сложности 
в забегах приняли участие 5558 спортсменов.

В классическом марафонском забеге на дис-
танции 42 км 195 метров приняли участие 
18 спортсменов из Алтайского края, лучшим из 
которых среди мужчин стал Иван Ратников, на-
чальник участковых уполномоченных полиции 
и по делам несовершеннолетних из Белокурихи, 
капитан полиции. Он преодолел дистанцию за 
3 часа 38 минут 12 секунд, рассказывают журна-
листы газеты «Город Белокуриха». Среди женщин 

Алтайского края второй финишировала Викто-
рия Ратникова, судебно-медицинский эксперт 
г. Белокурихи. Ей дистанция далась за 5 часов 
27 минут 58 секунд. Виктория среди спортсменов 
Алтайского края стала второй, уступив спортсмен-
ке из Новоалтайска.

Семейная пара марафонцев вернулась домой с 
именными медалями и дипломами марафонцев.

Ракетной дивизии – 75
В ЗАТО Сибирский начали подготовку к 

празднованию 75-летия Краснознаменной 
орденов Кутузова и Александра Невского ра-
кетной дивизии, которое будут отмечать 15 
декабря.

Этот день в ЗАТО Сибирский уже называют 
Днем дивизии, сообщили «АП» журналисты 
«Сибирского вестника». В программе – торже-
ственное собрание и праздничный концерт, 
посвященные юбилею дивизии, встречи при-
глашенных заранее гостей, среди которых 
бывшие командиры дивизии, а также вете-

раны разных лет, с личным составом войско-
вых частей, в том числе на площадках, где 
несут боевое дежурство ракетчики. В День 
образования Ракетных войск стратегического 
назначения основные торжества пройдут на 
территории дивизии – построение личного 
состава на плацу, награждение лучших воен-
нослужащих и прохождение торжественным 
маршем.

Подготовила Оксана ИВАНОВА, 
фото из газет «Яровские вести»,

«Степная новь», «Город Белокуриха»

  РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА .

Ш
До 1 сентября остается со-

всем немного времени, и ка-
чество работ в учреждениях 
образования также находится 
под особым контролем. В Кор-
ниловской средней школе Ка-
менского района по програм-
ме «80x80» идет капитальный 
ремонт.

– Он у нас разделен на 
два этапа, – рассказывает 
директор школы Наталья 
Плющева. – Объем работ 
первого этапа выполнен. 
Установлена новая кровля, 
заменены оконные блоки и 
входная группа,  смонтиро-
вана система отопления. В 
новом учебном году ребята 
будут заниматься в более 
комфортных условиях.

За вторым этапом – отделка 
помещения, замена входных 
дверей в классах. Эти рабо-
ты намечены уже на 2018 год. 
Фактически школу доведут до 
состояния вновь построенной. 
По обеспеченности оборудо-
ванием, уровню организации 

учебного процесса она будет 
соответствовать всем требова-
ниям федеральных образова-
тельных стандартов XXI века.

– Капитальный ремонт в 
школе проводится по про-
грамме «80x80», – напомнил 
Александр Карлин. – Про-
грамма жива и реализует-
ся. Мы пережили серьезный 
финансовый кризис. Но, не-
смотря на это, в Алтайском 
крае – в одном из немногих 
регионов страны – продол-
жалось строительство соци-

альных учреждений и вы-
полнялись все социальные 
обязательства. Программа 
«80x 80» – это наши обяза-
тельства перед жителями 
края. Мы их выполним в 
полном объеме.

Вместе с тем глава региона 
обратил внимание на недо-
статочную оперативность 
контроля за ходом работ со 
стороны руководства обра-
зовательного учреждения и 
администрации района. Ведь 
в Корниловской школе мож-

но было завершить ремонт в 
более ранние сроки.

Во время рабочей поездки в 
Каменский район губернатор 
посетил семью Чирковых. Та-
тьяна Чиркова – многодетная 
мать. Она одна воспитывает 
троих детей. Старшему Артему 
– 13 лет, среднему Игорю – 3 
года, младшей Лизе – 1,5 года. 
В июне Татьяне была оказана 
материальная помощь на ос-
нове социального контракта в 
размере 15 тысяч рублей. Эти 
деньги женщина потратила 
на приобретение инкубато-
ра для выведения птенцов 
на продажу. Таким образом, 
благодаря социальному кон-
тракту в семье появился до-
полнительный доход.

– У меня достаточно большое 
подсобное хозяйство, поэтому 
на первые вырученные деньги 
приобрела корм для животных, 
– рассказывает Татьяна. – И еще 
хватило денег на сбор старшего 
сына в школу. Мой небольшой 
бизнес пока идет хорошо. Хотя 
начиналось все банально: поня-
ла, что детей нужно кормить 
натуральными продуктами, 
и начала разводить кур, кро-
ликов, коз. Потом стало ясно, 
что можно получать от этого 
дополнительный доход. За 
цыплятами сейчас приезжа-
ют даже из соседних районов. 
Они выращены в инкубаторе, 
но от домашних кур и без ан-
тибиотиков.

В регионе к новой форме 
поддержки многодетных 
семей, которые находятся в 
сложной ситуации, перешли 
несколько лет назад. Заключе-
ние социальных контрактов 
– это выделение средств на 
определённые цели. То есть 
Чирковы деньги потратили 
на то, чтобы развивать свое 
подсобное хозяйство, создав 
таким образом платформу 
для будущего. Это значит, что 
меры социальной поддерж-
ки в регионе направляются 
правильно.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Работать на опережение

Да будет свет. 
Дешёвый и приятный

(Начало на 1 стр.)

«Дорожная 
карта» 
для ЖКХ

В А лтайском крае 
утверждена целевая мо-
дель по развитию жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства до 2020 года.

Целевая модель, или, 
иначе говоря, «дорожная 
карта» развития жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства на территории Алтай-
ского края на 2017 – 2020 
годы, была разработана и 
утверждена в рамках ре-
ализации приоритетного 
федерального проекта «Обе-
спечение качества жилищ-
но-коммунальных услуг».

Предусмотрен комплекс 
обязательных и рекомендуе-
мых для принятия на терри-
тории края мер, направлен-
ных на повышение качества 
жилищно-коммунальных 
услуг и уровня удовлетво-
ренности граждан предо-
ставляемыми услугами. 
Реализация мероприятий 
целевой модели направлена 
на формирование благопри-
ятного инвестиционного 
климата в отрасли, создание 
прозрачных механизмов 
управления коммунальной 
инфраструктурой, гаран-
тирующих стабильность 
ресурсоснабжения потре-
бителей, в том числе путем 
внедрения и укрепления 
института общественного 
контроля. «Дорожная кар-
та» также предусматривает 
модернизацию объектов 
коммунального комплек-
са, продолжение деятельно-
сти по совершенствованию 
системы управления мно-
гоквартирными домами и 
применению энергоэффек-
тивных решений и техноло-
гий. Благодаря реализации 
«дорожной карты» за три 
предстоящих года количе-
ство аварий и чрезвычай-
ных ситуаций на объектах 
тепло- и водоснабжения 
должно уменьшиться не 
менее чем в полтора раза.

Соб. инф.

  КРАТКО .

Слесарь-наладчик Николай Вернер следит за состоянием объекта водоснабжения в Заковряшино.

Корниловская школа ремонтируется по программе «80x80».

Идет сборка светильников. 
На переднем плане – тот самый экспериментальный фитосветильник.
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.ПРОФЕССИОНАЛ .
Сыр любит хорошее настроение
Елена Проскурина – моло-
дая красивая женщина. 
Мы встретились с ней 
перед церемонией на-
граждения по итогам 
ежегодного краевого кон-
курса профессионального 
мастерства «Лучший по 
профессии».

Немного стесняется внима-
ния, поэтому говорит несколько 
суховато:

– Работаю на Алейском мас-
лосырокомбинате, сыр выраба-
тываю. Мы приходим на смену, 
моем оборудование, по линии нам 
подается молоко, из которого про-
изводим продукцию.

Елена Проскурина родом из 
Казахстана. На Алтай ее семья 
переехала, когда девочка еще 
училась в школе. Последние два 
класса оканчивала в Солтонском 
районе. А потом девушке захоте-
лось получить образование. При-
ехала в село Алтайское, там-то и 
предложили выпускнице стать 
сыроделом. Учеба давалась Елене 
легко, недаром кроме училища 
она параллельно еще получала 
профессию в техникуме. В итоге, 
как признается сыродел, очень 
полюбила свою профессию.

Потом на практике она была в 
Быстрянке, работала лаборантом 
в Змеиногорске, но там не очень 
понравилось. В итоге девушка по-
звонила мастеру Людмиле Стриги-
ной, она и помогла устроиться на 
работу в Алейск,  где уже много лет 
трудится Елена Проскурина. За эти 
годы она поняла простую истину, 
которая, может быть, покажется 
кому-то банальной, но для Елены 
стала настоящим принципом.

– Самое главное, надо прихо-
дить на работу с хорошим настро-
ением. Ведь чтобы получился хо-
роший сыр, нужно вкладывать 
всю свою душу. Это не просто 
красивые слова. С плохим на-
строением всегда случаются 
какие-то мелкие недочеты, про-
исходят какие-то, казалось бы, 
небольшие события… В общем, 
к производству продуктов нужно 
очень ответственно относиться. 
Ведь от этого зависит качество!

Спрашиваю: «Что для вас 
победа в конкурсе?» Говорит, 
что прежде всего чувство гор-
дости за себя – смогла. Однако 
тут же смеется и отмечает, что, 
вообще-то, ее победе больше 
обрадовались дети – Сережа и 
Оксана. Они же провожали маму 
за наградой. «Они еще малень-
кие, но «победила в конкурсе» 
поняли четко», – улыбается 
женщина.

– Хочу выразить благодарность 
Элоизе Роор, наставникам Галине 
Тимниковой и Надежде Коняевой. 
Они меня обучали. Ведь понятно: 
образование – это образование, 

практика есть практика, а когда 
приходишь на работу, все совсем 
по-другому, – говорит она.

Сегодня рядом с Еленой Прос-
куриной ее муж Александр, пред-
ставитель рабочей профессии – 
машинист крана,  испытывает 
гордость за супругу.

– Мы не так давно узнали о по-
беде, могу сказать, что она очень 
хорошая хозяйка, а здесь еще и 
признание профессиональных 
заслуг. Это очень здорово. Есть 
повод устроить дома небольшой 
семейный праздник!

Анна БОДАГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

.ПОДДЕРЖКА.
Дневники и рюкзаки куплены
Многодетные семьи 
Алтайского  края 
получают единовре-
менные денежные 
выплаты для подго-
товки детей к школе. 
Семья Жевагиных из 
Алейска на эти деньги 
прибрела сыновьям 
спортивную обувь, 
канцелярию, мето-
дички.Г  

Юрий Жевагин вместе с 
супругой Екатериной растит 
троих сыновей. Старший 
Дмитрий в этом году пой-
дет в 11 класс. Ему нравятся 
точные науки – математика и 
программирование, а еще мо-
лодой человек делает докла-
ды и участвует в олимпиадах 
по экологии. Пока не опреде-
лился, в какой вуз подавать 
документы. Его брат Артем 
тоже активно готовится к 1 
сентября, ведь впервые сядет 
за парту.

– Рюкзак нашему перво-
класснику выбирали целую 
неделю, – улыбается мама. 
– В итоге понравился толь-
ко один. Сын заявил: «Берем 
этот ранец или буду ходить 
на уроки с пакетом!» Он хо-
роший, качественный, с 
ортопедической спинкой. 
Артем уже сложил туда пе-
нал, дневник и альбом для 
рисования.

Самый младший в семье 
– Костя. Он ходит в детский 
сад, но не прочь похозяйни-
чать на школьных столах 
старших братьев. В свобод-
ное время мальчишки по-
могают маме по дому, моют 
посуду, в субботу обязатель-
но вытирают пыль и пылесо-
сят. Екатерина Анатольевна 
работает медсестрой в отде-
лении реанимации Алей-
ской центральной районной 
больницы, у нее много ноч-
ных смен, поэтому сыновья 
растут самостоятельными 
людьми. Юрий Васильевич 
– каменщик-штукатур. У 
него золотые руки. Дом, в 
который Жевагины перее-
хали несколько лет назад, 
глава семейства оборудовал 
сам, доделывал пристройку, 
ремонтировал комнаты. И 
сыновья – незаменимые по-
мощники.

– Детям к 1 сентября ку-
пили много вещей. Очень 
пригодились 12,5 тысячи 
рублей, которые выплати-

ли по краевой программе. 
Ребятам на эти деньги в том 
числе взяли канцелярию, 
спортивную обувь, ранцы. 
Будем теперь ждать от Димы 
и Артема одних пятерок в 
новых дневниках, – говорит 
Юрий.

Управлением социаль-
ной защиты населения по 
Алейску и Алейскому райо-
ну в 2017 году произведено 
124 выплаты для подготовки 
к школе первоклассников и 
824 выплаты – для учеников 
2 – 11 классов из многодет-
ных семей. Сумма реали-
зованных средств – более 
5 миллионов рублей.О  

Заместитель начальни-
ка отдела детских пособий 
Министерства труда и соци-
альной защиты Алтайского 
края Юлия Погребникова 

рассказала о том, какую 
поддержку в целом много-
детным семьям оказывают 
в регионе накануне нового 
учебного года:

– На Алтае единовремен-
ные денежные выплаты се-
мьям, где воспитываются 
не менее троих детей в воз-
расте до 18 лет, выдаются с 
2011 года. Первоклассникам 
положено по 7,5 тысячи руб-
лей, остальным ученикам 
– по 5 тысяч. Чтобы полу-
чить средства, необходимо 
обратиться в управление 
социальной защиты насе-
ления по месту проживания 
либо Многофункциональ-
ный центр предоставления 
государственных и муници-
пальных услуг с заявлени-
ем и пакетом документов. 
Это можно сделать лично, 
также направить бумаги по 
почте или подготовить их в 
электронной форме через 
Единый портал государ-

ственных и муниципаль-
ных услуг.

В нынешнем году прием 
документов начался в июне. 
Пик обращений по тради-
ции приходится на август. 
В крае за 2017 год выплаты 

получили 4,5 тысячи перво-
классников и 32 тысячи уче-
ников 2 – 11 классов. Общая 
сумма финансирования – 
195 миллионов рублей.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА 

(фото автора).ВСЕМИРНАЯ ПАУТИНА.
Чтобы не дошло до беды
В Тюменской области вы-
несен приговор создателю 
«группы смерти» в соци-
альной сети «ВКонтакте» 
– он пытался довести до 
самоубийства двух несо-
вершеннолетних девочек. 
Трагедии  не  случилось  
благодаря своевременно-
му вмешательству мамы 
подростка, а во втором 
эпизоде – сотрудников ФСБ. 
В ходе расследования муж-
чина проверялся на при-
частность к гибели более 
пятнадцати тинейджеров 
по всей России.

Эта игра всего лишь одна из 
множества опасностей, которые 
мог у т грозить человеку с не-
окрепшей психикой во Всемирной 
сети. Можно ли считать, что наша 
алтайская молодежь свободна от 
воздействия разных вредоносных 
личностей и сайтов? Как уберечь 
самых юных от проблемных мо-
ментов, которые несет Интернет? 
Стопроцентных рецептов нет. Но, 
возможно, стоит больше инфор-
мировать молодежь о том, что 
происходит порой в соцсетях, 
почему и к каким последствиям 
приводит. В этом плане, считаю, 
вполне удачным получилось ме-
роприятие, организованное УФСБ 
РФ по краю совместно с комитетом 
по молодежной политике адми-
нистрации Барнаула. Сотрудник 
спецслужбы провел беседу со сту-
дентами юрфака АлтГУ, подробно 
рассказав им о ловушках Всемир-
ной паутины.

Р  –    
Как отметил лектор, одна из 

самых распространенных опасно-
стей для молодого человека – быть 
вовлеченным в экстремизм. При-
чем репосты, очень популярные у 
юношей и девушек, могут принести 
им много проблем, если связаны с 
какой-либо запрещенной идеоло-
гией. Когда человек неосмысленно 
копирует понравившуюся песню, 
ролик, изображение с надписями 

специфического содержания, он 
несет за это административную 
ответственность.

Но когда он повторно размещает то 
же самое где-то на своей страничке да 
при этом еще высказывает собствен-
ные мысли, поддерживая отражен-
ную в изображениях идеологию, уже 
наступает уголовная ответственность. 
Есть статьи Уголовного кодекса РФ 
280, 282, которые предусматривают 
наказание за возбуждение ненави-
сти или вражды, за побуждение к 
действиям по этим мотивам.

Как правило, на этапе, когда че-
ловек начинает считать какую-либо 
экстремистскую идеологию своей, 
он и в кругу личного общения про-
пагандирует ее. Кроме того, пыта-
ется убеждать своих сверстников 
в том, что кого-то нужно ловить, 
угрожать, применять насилие. Он 
может изменить свою внешность, 
набив татуировки с соответствую-
щей символикой. Все это становится 
известно в ходе следствия и получа-
ет соответствующую юридическую 
оценку в суде.

О    
Все начинается вроде бы с про-

стых вещей. Некоторые родители, 
не осознавая каких-либо негатив-
ных последствий,  регистрируют 
уже во втором классе ребенка в 
«Фейсбуке», «ВКонтакте». У детей 
еще мало жизненного опыта, но из 
любопытства они могут читать что 
угодно. Сегодня, например, Интер-
нет насыщен острой, неоднознач-
ной информацией о политических 
моментах, связанных с событиями 
на Украине. Даже прослушивание 
какой-нибудь песни на эту тему мо-
жет быть опасно для подростка. Он 
начинает запоминать слова, находит 

для себя какие-то непонятные тер-
мины. Тут же старается разбираться. 
Это нередко приводит к увлечению 
опасной идеологией национализма.

Кто-то в силу своих психологиче-
ских особенностей проходит мимо 
этого, кто-то попадается в ловуш-
ку. Насколько есть возможность у 
родителей контролировать такие 
процессы? Здесь нередко возни-
кают сложности. Если во втором 
классе ребенок не скрывает свой 
пароль, в пятом уже может посту-
пать по-другому.

А к 16, 17 годам, когда у молодых 
людей проявляются амбиции, ребя-
та могут легко попасть под власть 
экстремистских организаций, где 
происходит тотальная обработка 
мозга.

Примером может послужить 
случай в Хабаровске. Три месяца 
назад 19-летний парень зашел в 
Управление ФСБ по Хабаровскому 
краю и расстрелял двух сотрудни-
ков. До этого он был привлечен к 
административной ответственно-
сти по экстремистским статьям 
за размещение в сети «ВКонтакте» 
запрещенных лозунгов… Дальше 
он уже пошел на тяжкое престу-
пление.

В Алтайском крае четыре ради-
кальных группировки было зафик-
сировано с 2012 года, те, которые до-
шли до крайности. В числе прочего 
их участники совершили убийство 
корейского студента, представи-
теля азиатской страны в Бийске. 
Преступники получили сроки от 
5 до 17 лет. А начиналось точно так 
же – с увлечения роликами и изо-
бражениями в Интернете.

Кроме того, сегодня на Украине 
есть общественная организация, 
которая занимается продвижени-

ем националистской идеологии, 
набором участников в батальоны. 
Приверженцы этой идеологии есть 
по всей России, в том числе и в Ал-
тайском крае. Так, они призывают 
молодежь ехать воевать на Украине 
на стороне радикально настроен-
ных организаций. В основном это 
происходит в студенческой среде. И 
здесь многое делается посредством 
Интернета.Д   – 

Также сотрудник УФСБ РФ по 
краю рассказал студентам об экстре-
мистских проявлениях в фанатской 
среде, политических движениях, ре-
лигиозных организациях. Объяснил 
о законодательных инициативах 
Госдумы по борьбе с экстремизмом. 
Еще раз заострил внимание на том, 
что анонимность в Интернете край-
не эфемерна.

Студенты слушали лекцию с 
большим интересом, задавали 
вопросы. Одна из студенток даже 
поделилась информацией о том, 
что кто-то из ее одногруппников 
хотел выбрать для курсовой работы 
тему, как избежать наказания за 
экстремизм в Сети. Так что, видимо, 
профилактических мероприятий в 
этом плане должно быть больше. 
Ведь, как известно, предупрежден, 
значит, вооружен.

Также для ребят прошла экскур-
сия. Сотрудница историко-демон-
страционного зала УФСБ России по 
Алтайскому краю Галина Соболе-
ва рассказала ребятам об истории 
службы госбезопасности в России.

Тамара ЛОГИНОВА, 
фото предоставлено пресс-
службой УФСБ РФ по краю

3СОЦИУМ

Галина Соболева рассказала об истории спецслужбы.
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.КРАТКО.
Вкус Алтая

Шеф-повар из Алтайского края Сергей Тернов 
проведет для москвичей обучающий курс по 
приготовлению блюд из алтайских продуктов.

Известного алтайского ресторатора пригласили 
в столицу, чтобы он провел практический курс для 
представителей индустрии питания, сообщают в 
управлении по развитию предпринимательства. 
Главная задача курса – повысить квалификацию 
специалистов.

Обучение пройдет в сентябре в академии кули-
нарного искусства «Эксклюзив». Концепция курса 
Сергея – еда и природа. Он будет готовить 30 разных 
блюд. Например, овощные десерты и культовые 
салаты в современной трактовке. При этом повар 
будет использовать алтайские продукты и дикоросы: 
овощи, грибы, ягоду, папоротник, мед, сыр, травы.

Ранее Сергей Тернов одержал победу в первом 
сезоне шоу «Битва шефов» на НТВ и получил звание 
«Супершеф» страны.

Алёна ИВАНОВА
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Семья Жевагиных к 1 сентября готова.

Елена Проскурина, победитель номинации «Лучший мастер-сыродел».

В первый класс в новом учебном году пойдет Артем Жевагин. 
Рюкзак к школе он уже собрал.
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  ФЕСТИВАЛЬ .   СПОРТ.

  К 100‐ЛЕТИЮ АП  .

Под зво н мечей и лёгкую мазурку…
На минувших выходных в Бийске прошел Первый 
городской фестиваль истории и фэнтези «Меч в 
камне». Огромная поляна у ТЦ «Лента» на ул. Ми-
трофанова вместила всех желающих поучаство-
вать в столь необычном действе. Организатором 
мероприятия выступили Бийский бизнес-инкубатор 
(руководитель Е. Пазников) и управление страте-
гического развития и экономики администрации 
Бийска.Р  

Волшебники, рыцари, казаки, 
тролли, самураи – кого только 
не встречали бийчане и гости го-
рода, приехавшие на фестиваль!

Погода в воскресенье впол-
не соответствовала самой идее 
фестиваля – объединить рекон-
струкцию, историю, фэнтези, 
героев Средневековья, косплей, 
то есть создать синтез самых раз-
ных эпох и магии. Желающие 
могли попить чай с галантными 
кавалерами и прекрасными да-
мами из XIX века либо познако-
миться с бытом казачества, по-
держав в руках шашку, нагайку 
или другое оружие.

Недалеко от казаков распо-
ложился лагерь клубов рекон-
струкции и ролевых игр «Або» 
и «Лихолесье», где рыцари на-
ряжались в тяжелые металли-
ческие доспехи, а им помогали 
оруженосцы. У палаток была 
установлена мишень, поэтому 
желающие могли попробовать 
себя в роли Робин Гуда, натянув 
средневековый лук и выпустив 
несколько стрел. Здесь же вме-
сте со своим псом, кстати, тоже 
одетым в броню, прогуливался 
невесть откуда взявшийся орк 
из Средиземья, пользуясь неиз-
менным вниманием со стороны 
гостей и их фотокамер. Недалеко 
от него весело щебетали эльфы.«К  Т »

Ещё дальше виднелся штан-
дарт «Клана Такеда». Это бий-
ский клуб, который занима-

ется реконструкцией жизни 
средневековой Японии. У шатра 
грозно прогуливался самурай в 
полном боевом облачении, про-
бовал на прочность тетиву лука 
японский стрелок. Женщина 
в ярком кимоно не торопясь 
разливала чай, соблюдая все 
законы чайной церемонии.

Кроме клубов на поляне свои 
локации и небольшие торговые 
точки организовали и масте-
ровые люди. 

Татьяна Латышева занимает-
ся бумажным лозоплетением 
несколько лет и творит просто 
замечательные поделки.

– Я научилась лозоплетению 
сама по Интернету, – по секрету 
призналась мастерица. – Мате-
риалом для создания изделий 
– корзин, лаптей, сувениров 
– служит простая офисная бу-
мага, она очень легко красится 
и держит форму.

В торговых рядах размести-
лись также резчики по дереву, 
изготовители мягких игрушек 
и глиняных статуэток и другие 
бийчане, желающие продемон-
стрировать свое творчество.

Но вот наконец заиграли 
фанфары и фестиваль начался, 
открыл его кумандинский ан-
самбль «Айрычак». Участники 
ансамбля бережно сохраняют 
фольклор кумандинского наро-
да и с удовольствием делятся 
своими песнями. Ну а после 
выступления ансамбля нача-
лись презентации. Так, рыцари 
и фэнтезийщики пригласили 
желающих посмотреть на ры-

царский турнир, прекрасными 
танцами XIX века порадовало 
творческое объединение «Тра-
диция», задорными песнями 
и показательными выступле-
ниями с шашками и нагайка-
ми зрителей приветствовали 
казаки.

Молодежное объединение 

Akuma Community. Под его 
шатром находились занима-
тельные персонажи – девчонки 
в белых передниках с кошачьи-
ми ушками, парни в масках бе-
лых мишек, за столом сидела 
девушка с витыми рогами, как 
у фавна.

– Мы проводим фестивали, 
посвященные аниме и компью-
терным играм, в общем, всем 
интересным молодежным на-
правлениям, – отметил Данил 
Юдин, идейный вдохновитель 
Akuma Community в Бийске. 
– Много внимания уделяем 
косплею, когда молодые люди 
создают собственные костюмы 

любимых персонажей из игр 
или мультфильмов. К  

Отдельно стоит упомянуть 
об уголке, который оборудо-
вала творческая мастерская 
«Куклы Берегини». Желающие 
могли не только купить ку-
клу-берегиню, но и приобре-
сти настоящую русскую рубаху 
и кушак, какие носили наши 
предки в давние времена.

Противники сшибались щи-
тами, наносили могучие удары 
по головам и ногам, дрались на 
мечах, топорах, палицах. А в ос-
новной битве, когда был груп-
повой бой, на ристалище встал 
русский стрелец с бердышом. 
Интересен был бой и на саблях, 
когда представитель русских 
разбойников бился с англича-
нином, оба демонстрировали 
высокую технику фехтования. 
В общем, на ристалище было 
на что посмотреть и за кого 
поболеть.

Олег АМЕЛЕВ

Стадион родился заново
Первый Летний Ку-
бок на призы депута-
тов Андрея Осипова и 
Сергея Лямина разыгра-
ли в Солонешном.

В спортивных состязаниях 
приняли участие более тыся-
чи спортсменов и зрителей из 
Быстроистокского, Зонально-
го, Петропавловского, Солоне-
шенского и Усть-Пристанского 
районов.

В последний раз большие 
спортивные игры – краевая 
олимпиада сельских спорт-
сменов – проводились там 
еще в 1988 году. С тех пор 
стадион существенным об-
разом не ремонтировался, не 
проводилось и регулярных 
спортивных состязаний меж-
районного уровня. 

Благодаря помощи Андрея 
Осипова, Сергея Лямина и 
привлеченных спонсоров ста-
дион словно родился заново. 
Футбольное поле получило 
соответствующее нормам 
газонное покрытие. За счет 
средств краевого бюджета в 
рамках программы поддерж-
ки местных инициатив было 
отремонтировано помещение 
спортивной школы, находя-
щейся на территории стади-
она. Также были обновлены 
и покрашены зрительские 
трибуны, подкорректирова-
на беговая дорожка.

Жители Солонешного сами 
неоднократно выходили на 
субботники, чтобы дать сво-
ему стадиону вторую жизнь. 
Теперь на волейбольных пло-
щадках и футбольном поле 
постоянно играет молодежь, 
а на беговой дорожке можно 
увидеть, как занимаются 
люди зрелого возраста.

В день розыгрыша Летнего 
Кубка стадион наполнился бо-
лельщиками и участниками 
соревнований. Более трехсот 
лучших спортсменов из Бы-
строистокского, Зонального, 

Петропавловского, Солоне-
шенского и Усть-Пристанско-
го районов и около семисот 
зрителей собрались на спор-
тивный праздник. 

В церемонии открытия 
принял участие заместитель 
председателя Правительства 
Алтайского края Андрей Щу-
кин. По его словам, соревнова-
ния такого уровня для нашего 
края уникальны.

– Депутаты всего двух из-
бирательных округов стали 
инициаторами их проведе-
ния. Хотелось бы, чтобы эта 
инициатива была подхвачена 
и другими парламентариями, 
– отметил Андрей Щукин. – 
Приятно видеть красивый, 
обновленный стадион. 

Турнир получился ярким 
и зрелищным. Упорная борь-
ба и дух спортивного азарта 
сопровождали соревнования 
на всех площадках.

Первыми в мини-футболе 
стали быстроистокские спорт-
смены. Команда из Петропав-
ловского района доминирова-
ла на волейбольной площадке. 
Практически весь легкоатле-
тический пьедестал захвати-
ли бегуны из Усть-Пристан-
ского района. В турнире по 
настольному теннису победу 

одержали игроки из Быстрого 
Истока. Среди гиревиков не 
было равных богатырям из 
Петропавловского.

В результате первое об-
щекомандное место занял 
Быстроистокский район, 
второе – Петропавловский, 
а на третьем месте оказался 
Зональный район. 

После завершения празд-
ника здоровья и спорта пред-
седатель комитета АКЗС по 
правовой политике А. Осипов 
передал 21 набор канцелярских 
принадлежностей детям-школь-
никам из многодетных и мало-
обеспеченных семей Солоне-
шенского района. Также в этот 
день депутаты Андрей Осипов и 
Сергей Лямин организовали ра-
боту выездного центра здоровья 
Краевого центра медицинской 
профилактики, где все желаю-
щие могли бесплатно пройти 
обследование и получить не-
обходимые рекомендации в 
области питания и здорового 
образа жизни. Такой возмож-
ностью воспользовалось более 
40 человек.

Следующий Летний Кубок 
на призы депутатов пройдет в 
2018 году в Быстроистокском 
районе.

Соб. инф.

История, рассказанная 
рубцовской школьницей 
в «АП», растянулась на 
полвека.Р  

Мария Ивановна Чумонов-
ская жила в Камне-на-Оби, ра-
ботала прачкой в детском при-
юте. В 1917 году к ним приехали 
учителя Ляпустины, настоящие 
интеллигенты: красивые, об-
разованные, воспитанные, 
обходительные с детьми и 
простыми работниками при-
юта. У них уже было двое сво-
их ребятишек: сын Анатолий 
и маленькая дочь Юлия. Вера 
Степановна ко всем относилась 
по-доброму. Однажды Мария 
взялась погладить её единствен-
ную шёлковую кофточку. Утюг 
был тяжёлый, в него засыпа-
лись горячие угольки. До этого 
шёлк никогда не гладила, вот и 
прожгла его по неопытности. «Я 
боялась сказать об этом учитель-
нице, ругала себя, плакала. Но 
Вера Степановна не стала меня 
бранить за испорченную вещь 
и даже успокаивала», – вспоми-
нает Чумоновская.

Чумоновская коротко упомя-
нула о смене власти в городе, 
приходе колчаковцев, после 
чего Алексей Иванович ушёл 
в партизанский отряд. Вера 
Степановна осталась в приюте, 
продолжая учить детей. Но кто-
то донёс, что её муж – красный. 
Ляпустину арестовали и увели 
в местную тюрьму. Толя и Юля 
остались в приюте.

– Вскоре я решила навестить 
учительницу в тюрьме. Удалось 
это с трудом. Вера Степановна 
очень волновалась за детей и 
просила привести их на сви-
дание. На следующее утро я 
испекла немного пирожков и 
повела Толю с Юлей к маме. Пи-
рожками задобрила охранника, 
чтобы он дал возможность Вере 
Степановне увидеть детей. Но 
маленькая Юля сразу закри-

чала: «Мама, мама!» Охранник 
испуганно зашикал и прогнал 
нас, – продолжала рассказ Чу-
моновская.

– Однажды ранним утром, 
когда в народе уже прошёл слух, 
что красные наступают и вот-
вот возьмут город, я подоила 
приютскую корову и погнала 
её за ворота пастись. Но едва 
открыла калитку, увидела, как 
по улице идёт лошадь с телегой, 
на которой лежат штабелями 
убитые люди. Показалось, что 
некоторые ещё шевелились. В 
ужасе побежала к тюрьме. Там 
ворота распахнуты, а из камер 
выгребают лопатами опилки, 
смешанные с густой кровью. По-
том пронёсся слух, что в ту ночь 
белые казнили в тюрьме 49 че-
ловек, которых потом сбросили 
в ров на окраине Камня-на-Оби. 
Там и нашёл свою жену Алексей 
Иванович Ляпустин, который 
вошёл в город вместе с парти-
занским отрядом. На этом месте 
должен быть памятник погиб-
шим в Гражданскую войну…

Об этом шла речь в моей 
первой заметке в «Алтайской 

правде», посвященной педаго-
гам Ляпустиным.П -

А всё началось, когда клас-
сным руководителем нашего 
5 «Б» класса школы № 6 города 
Рубцовска стала учитель мате-
матики Александра Павловна 
Френкель. Она предложила 
нам, юным пионерам, создать 
в нашем классе комнату боевой 
славы, которая впоследствии 
была преобразована в школьный 
музей. Для начала Александра 
Павловна посоветовала расспро-
сить своих дедушек и бабушек о 
событиях их юности или похо-
дить по улицам частного сектора, 
побеседовать со стариками.

Мои две бабушки и дедушка 
жили в деревне за сотни кило-
метров от Рубцовска, поэтому 
я пошла на западную окраину 
города, выбрала улицу Чайков-
ского и стала обходить част-
ные дома с одним вопросом: 
«Живут ли здесь участники 
Гражданской или Великой Оте-
чественной войны?» Во второй 

половине шестидесятых годов 
даже в городах люди охотно от-
крывали двери, пускали в дом 
и с серьёзным видом отвечали 
на вопросы пятиклассницы 
в пионерском галстуке. Не 
вспомню, сколько рассказов 
тогда удалось записать, но один 
из них запал в душу и остался 
со мной на всю жизнь.

Бабушка, пригласившая 
меня в очередной дом, назва-
лась Матрёной Ивановной 
Чумоновской. «Сама-то я не 
воевала, но могу поведать тебе 
о замечательных людях, учи-
телях Ляпустиных – Вере Сте-
пановне и Алексее Ивановиче, 
с которыми довелось работать 
в годы Гражданской войны». «Д  !»

Как могла описала эту исто-
рию и отправила в «Алтайскую 
правду», которую выписывали 
родители. Саму публикацию 
пропустила и узнала о ней, ког-

да почтальон принес денежный 
перевод на моё имя – 16 рублей 
40 копеек. По тем временам это 
были приличные деньги. 

Свою заметку отыскала 
позже, когда мне неожидан-
но пошли отклики на неё. Из 
писем узнала, что с 1907 по 
1917 год учителя Ляпустины 
работали в селе Кривом Пан-
крушихинского района. Они 
учили не только детей, но и 
занимались просвещением кре-
стьян. Устраивали для них лек-
ции с «волшебным фонарём» 
и даже организовали лавку, в 
которой товары продавались 
дешевле, чем у местных тор-
говцев. Об этом сообщили мне 
председатель местного сельсо-
вета Иван Козлов и секретарь 
Юлия Шутько. С ними мы на-
чали регулярно обмениваться 
письмами. Шутько написала, 
что её назвали Юлией в честь 
дочери Ляпустиных. Переписы-
вались мы много лет. Письма 
от Козлова и Шутько хранила, 

как и фотографии, которые они 
мне выслали.

Из Панкрушихи прислали 
несколько номеров районной 
газеты, в которой к 50-летию 
Октябрьской революции подва-
лом, с продолжением,  печатался 
очерк по истории становления 
советской власти в этих краях 
и рассказывалось об учителях 
Ляпустиных. Но главной нео-
жиданностью стало письмо из 
Саратова от Юлии Алексеевны 
Ляпустиной, дочери учителей. 
Она внесла некоторые поправ-
ки в воспоминания Матрёны 
Чумоновской и через некото-
рое время прислала толстую 
рукопись о судьбе своих роди-
телей. Текст написан круглым 
мелким почерком, разобрать 
который школьнице было не 
просто. Когда Александра Пав-
ловна попросила меня почитать 
записи одноклассникам, оси-
лила лишь первую страницу. 
Рукопись до времени положила 
на хранение. А переписка с Сара-

товом продолжалась вплоть до 
середины восьмидесятых годов. 

Из писем постепенно узна-
ла, что её отец Алексей Ивано-
вич дожил до преклонных лет, 
преподавал, увлекался фран-
цузскими философами. Брат 
Анатолий жил в Ленинграде, 
работал в Ботаническом саду. 
Сама Юлия в 1936 году окончи-
ла Томский университет и по-
святила свою жизнь геологии, 
обследовала Север и Среднюю 
Азию. В Саратове она была ува-
жаемым человеком, несколько 
раз избиралась депутатом в го-
родской совет. У Юлии Алексе-
евны к тому времени были уже 
взрослый сын и внук. В ответ 
я писала ей о своей семье, об-
менивались фотографиями. Но 
нам хотелось свидеться наяву.С  – П

Такая возможность могла 
представиться, когда в селе 
Кривом решили установить па-
мятник учителям Ляпустиным. 
На его открытие в Панкруши-
ху из Саратова прибыла Юлия 
Алексеевна. Пригласили и меня. 
Но я оканчивала только девя-
тый класс и не решилась одна 
отправиться в дальнюю дорогу 
во время учебного года. Лишь 
послала своё фото в школьный 
музей, как меня просили. В 
ответ получила небольшие 
любительские фотографии с 
открытия памятника. Потом 
были выпускной в школе, два 
года работы корреспондентом 
в Егорьевской районной газете 
«Колос», чтобы заиметь творче-
ский стаж для поступления на 
факультет журналистики Ир-
кутского университета. Только 
после первого курса смогла от-
правиться на поезде в Саратов, 
забыв предупредить о своём 
приезде Юлию Алексеевну.

Поздним вечером я позвони-
ла в дверь её однокомнатной 
квартиры. Мы сразу узнали 
друг друга и неделю провели 

в разговорах и посещениях са-
ратовских театров и кинотеа-
тров. Узнавая всё новые и новые 
эпизоды из жизни учителей 
Ляпустиных на Алтае, я ломала 
голову, как это всё изложить в 
одной газетной статье?

А жизнь закрутила. Лишь 
после развала Союза появилась 
возможность переехать в Барна-
ул. «Алтайская правда» – газета 
ежедневная, а репортёрская ра-
бота забирает не только рабочие 
дни, но и частенько выходные.

Давно ушла из жизни Юлия 
Алексеевна.

Тем не менее при первой воз-
можности отправилась в коман-
дировку в Панкрушихинский 
район и наконец посетила село 
Кривое, где учителя Ляпустины 
проработали десять лет. Покло-
нилась их памятнику, побывала 
в местной школе, ознакомилась 
с материалами её музея. За де-
сятки лет там многое измени-
лось. Давно нет в живых работ-
ников сельсовета Юлии Шутько 
и Ивана Козлова. А их письма 
остались. Конечно, посетила 
сельское кладбище, нашла их 
могилы. В поездке мне здоро-
во помогал панкрушихинский 
краевед Пётр Скабелкин, автор 
книг по истории нескольких 
районов. Но материалы об учи-
телях Ляпустиных пришлось 
снова отложить. Больше коман-
дировки в Панкрушихинский 
район у меня не случилось. Так 
что история, рассказанная 
полвека назад в «Алтайке», 
обернулась десятилетиями 
продолжившегося поиска и 
пока осталась незаконченной.

Но теперь времени у меня 
стало больше. Достану с верх-
ней полки в кладовке большую 
коробку с собранными доку-
ментами и попытаюсь подроб-
нее рассказать о погибшей Вере 
Степановне Ляпустиной и её 
семье.

Людмила ЕРМОЛИНА  
(фото из личного архива 

автора)

Свет «волшебного фонаря»

Пионеры рубцовской школы № 6 оформляют первый стенд комнаты боевой славы. 
Третья слева – автор материала. 

Саратов. Начало 70-х годов. 
Юлия Алексеевна Ляпустина (слева) со своей подругой.

На пьедестале – победители и призёры.

В доспехах средневековых рыцарей.

Изделия бийских мастеров.

Проба тетивы 
на прочность.


